

ある感想

(東京) 島崎 総

村落社会研究会が出发して、村研通信の第一号がだされる際に、頗まれて感想をのせたことがある。そこで、私は、社会学以外に、農業経済学、法社会学、その他の社会諸科学の分野が集つてつくられるこの学会に、私たちの期待をよせた。それから数年たった今日また感想をのせるようになつたとき、私はその期待が私としては満たされつゝあることをまず述べておきたいと思う。それは、村落の社会学研究の交流、いやそれ以上に、村落の社会科学的研究が次第に形をととのえそうな方向にある、ということである。

第五回大会を省みると、勿論、いろいろ物足りない点は残つたである。しかし、社会学出身の私としては、社会学專攻のもの村落研究が、経済学その他の分野との接触によつて、新しい理論的基礎づけに向つて動きつつあることを特に感じた。勿論そこには、発表にも質問にも、例えば「村落を資本主義体制のなかで把握する」という發言にみられるように、他の社会科学では常識であることが、まだ十分みなされてないやや妙な表現をとつて、新しい発見のように述べられることもあり、「國家権力」・「独占資本」という從来の社会学的村落研究では見落されていた問題が正當に位置づけられないままに、説明原理に使用されることもあった。しかし、それでもそのような問題がしばしば無視されて

きた多くの從来の研究を思うとき、他の分野からすれば驚くべきことかもしれないが、大きな發展といつてよいである。ここまでくれば、もはや、村落の社会学的研究とか、經濟学的研究といふ区別を離れて求めるることは、大して意味がない。村落の社会学的研究、そしてその重点のおきどころの違いと考えた。村落社会研究会がそのような研究の場となつてきていることに私は満たされつゝあるのを感じるのである。

以上を前提として、經濟学では常識的なことを、私も一貫ついておきたいと思ふ。村落の構造分析が土地所有の性格から、近代の、特に戦後の村落においては、資本との關係においての土地所有の性格から始めらねばならないことは、さす異論ないであろう。資本と土地所有との關係をめぐつて、戦後の農業・農村の構造に対して、一方で「國家独占資本主義的把握觀點」と他方「共同體的把握觀點」とが行われたことも周知通りである。しかし、いすれかの觀點のみが、現実の農村をよく把握しうるところではない。農村の階層・階級構造そのものの分析のなかから、國家独占資本主義的把握がより現実的であり、あるいは共同體的把握がより強調されねばならない、ということはあっても。國家独占資本・階層・階級構造一同体的觀點の殘存、このシーケンスはどのよ

うな村落をみるととも基本的な視点である。國家独占資本主義的把握がより現實的である。しかし、いすれかの觀點のみが、現実の農村をよく把握しうるところではない。農村の階層・階級構造そのものの分析のなかから、國家独占資本主義的把握がより現実的であり、あるいは共同體的把握がより強調されねばならない、ということはあっても。國家独占資本・階層・階級構造一同体的觀點の殘存、このシーケンスはどのよ

うな村落をみるととも基本的な視点である。國家独占資本主義的把握がより現實的である。しかし、いすれかの觀點のみが、現実の農村をよく把握しうるところではない。農村の階層・階級構造そのものの分析のなかから、國家独占資本主義的把握がより現実的であり、あるいは共同體的把握がより強調されねばならない、ということはあっても。國家独占資本・階層・階級構造一同体的觀點の殘存、このシーケンスはどのよ